
 

 الأمثلة مع بالتفصيل المثنى ملحقات إعراب قواعد
 حرفي بزيادة اثنتين أو اثنين على يدل والذي الأمثلة مع بالتفصيل المثنى ملحقات إعراب قواعد عن الأشخاص من العديد يبحث
 المرغوب الأسماء في ويشترط منهما، للتجريد يسمح أن على والجر النصب حالتي في والنون الياء أو الرفع حالة في والنون الألف

 التي الألفاظ هناك أن بالذكر الجدير مع ومعناها، نطقها في لها مماثلة أسماء ولها معربة تكون أن بجانب مفردة تكون أن تثنيتها في
 توافر عدم بسبب حقيقة مثناة ليست ولكنها هيئته على فتكون بالياء وتجر وتنصب بالألف ترفع أنها بمعنى إعرابه في بالمثنى تلحق
 بالمثنى. الملحق تسمى بل مثنى اسم عليها يطلق لا وهنا التثنية، شروط جميع

  الأمثلة مع بالتفصيل المثنى ملحقات إعراب قواعد

 اللغة في الكلمات بعض هناك لأن نظراً الأمثلة مع بالتفصيل المثني ملحقات إعراب قواعد على التعرف الأشخاص من العديد يرغب
 الاسم شروط بعض تفتقد لأنها حقيقية مثناة تكون لا ولكنها وجراً نصباً وبالياء رفعاً بالألف وتعرب المثنى صورة لها يكون العربية

 مع بالتفصيل المثنى ملحقات إعراب قواعد عرض ويمكن بالمثنى، لا بالمثنى الملحقة الكلمات عليها يطلق لذلك تثنيته، يصح الذي
 التالي: النحو على الأمثلة

  كلتا ـ كلا
 عادت أو بكليهما مررت أو كلاهما جاءني مثل المثنى كإعراب يعربان حتى ضمير إلى مضافين وكلتا كلا يكون أن يجب

 المقصور الاسم إعراب يكون والذي بالجملة لموقعهما تبعاً يعربان فإنهما الظاهر للاسم تضافان حيث ولكن كلتاهما، المسافرتان
 التالي: النحو على ذلك على أمثلة عرض ويمكن وجراً، ونصباً رفعاً الألف على المقدرة بالحركات

 

  الإعراب  الجملة

 مبنى ضمير والتاء السكون، على مبني ماض فعل شاهدت:  كليهما شاهدت
 فاعل. رفع محل في الضم على

 وهما بالمثنى، ملحق لأنه بالياء نصبه تم به مفعول كليهما:
 إليه. مضاف جر محل في السكون على مبنى ضمير

 الظاهرة. الفتحة على مبني ماض فعل رأيت:  كلاهما المعلمان رأيت
 لأنه الألف رفعه وعلامة مرفوع فاعل إعرابه يكون المعلمان:

 مثنى.
 يكون أن على بالمثنى ملحق لأنه بالألف مرفوع توكيد كلاهما:

 جر محل في السكون على مبنى ضمير وهما مضاف هما
  إليه. مضاف

 

  تنتان ـ اثنتان ـ اثنان
 ولدان للرجل أو تنتان أو اثنتان طالبتان فازت مثل وجراً نصباً والياء رفعاً بالألف إعرابهما يمكن بل كالمثنى إعرابهما يقتصر لا

 التالي: النحو على أمثلة عرض ومكن اثنان،
 

  الإعراب  الجملة

 الفتح. على مبني ماض فعل ربح:  الطلاب من اثنان ربح
 بالمثنى. ملحق لأنه بالألف مرفوع فاعل اثنان:
 جر. حرف من:

 أخره. على الظاهرة بالكسرة مجرور اسم الطلاب:

 ضمير التاء وتكون السكون، على مبنى ماض فعل اشتريت:  اثنين كتابين اشتريت
 فاعل. رفع محل في الضم على مبنى
 بالمثنى. ملحق لأنه بالياء منصوب نعت اثنين:

 



 

  التغليب باب من ثنى ما
 القمران مثل التغليب باب من ثنى ما عن نتحدث سوف الأمثلة مع بالتفصيل المثنى ملحقات إعراب قواعد عن حديثنا صدد وفي

 ثني ما عن أمثلة عرض ويمكن والمروة، الصفا عن تقال التي والمروتين والأم للأب تقال التي والأبوان والقمر للشمس تقال والتي
 التالي: النحو على التغليب باب من
 

  الإعراب  الجملة

 ضمير الفاعل يكون بينما السكون على مبنى أمر فعل احرص:  الوالدين بر على احرص
 أنت. تقديره وجوباً مستتر
 جر. حرف على:

 أخره. على الظاهرة بالكسرة مجرور اسم بر:
 بالمثنى. ملحق لأنه بالياء مجرور إليه مضاف الوالدين:

 أخره. على الظاهرة بالضمة مرفوع فعل يطوف:  بالمروتين الحجاج يطوف
 أخره. على الظاهرة بالضمة مرفوع فاعل الحجاج:

 جر. حرف الباء:
 ملحق لأنه الياء جره وعلامة الباء بـ مجرور اسم المروتين:

 بالمثنى.

 

  المثناة الأسماء من به سمى ما
 مثل المثناة الأسماء من به سمى ما عن نتحدث سوف الأمثلة مع بالتفصيل المثنى ملحقات إعراب قواعد عن لحديثنا واستكمالاً

 التالي: النحو على المثناة الأسماء من به سمى ما على أمثلة عرض ويمكن ويزيدين، حسنين
 

  الإعراب  الجملة

 التاء تكون أن على السكون على مبنى ماض فعل مررت:  بالضيفين مررت
 فاعل. رفع محل في الضم على مبنى متصل ضمير
 جر. حرف الباء:

 ملحق لأنه الياء جره وعلامة الباء بـ مجرور اسم الضيفين:
 بالمثنى.

 بالمثنى. ملحق لأنه بالألف مرفوع مبتدأ يزيدان:  صديقان يزيدان
 مثنى. لأنه بالألف مرفوع خبر صديقان:

 

  الإضافة عند المثنى نون حذف
 حذف يتم حيث الإضافة، عند المثنى نون عن نتحدث سوف الأمثلة مع بالتفصيل المثنى ملحقات إعراب قواعد على التعرف وبعد
 المثنى نون حذف على أمثلة عرض ويمكن رائعان، أحمد والدا أو تفاح حبتي قطفت قول مثل الإضافة عند وملحقاتها المثنى نون
 التالي: النحو على الإضافة عند

 

 الإعراب  الجملة

 التاء تكون أن على السكون على مبنى ماض فعل قطفت:  تفاح حبتي قطفت
 فاعل. رفع محل في الضم على مبنى متصل ضمير
 مثنى. لأنه بالياء منصوب به مفعول حبتي:
 آخره. على الظاهر الكسر بتنوين مجرور إليه مضاف تفاح:

 بالمثنى. ملحق لأنه بالألف مرفوع مبتدأ والدا:  رائعان أحمد والدا



 

 أخره. على الظاهرة بالكسرة مجرور إليه مضاف أحمد:
 مثنى. لأنه بالألف مرفوع خبر رائعان:

 

  الإعراب مع بالمثنى الملحق على أمثلة

 على الإعراب مع بالمثنى الملحق على أمثلة نعرض سوف الأمثلة مع بالتفصيل المثنى ملحقات إعراب قواعد عن حديثتا صدد وفي
 التالي: النحو

 الطلاب: من اثنان الرحلة في اشترك​●
 بالمثنى. ملحق لأنه بالألف مرفوع فاعل اثنان:

 زملائي: من اثنين على سلمت​●
 بالمثنى. ملحق لأنه بالياء مجرور اسم اثنين:

 اثنتين: قصتين قرأت​●
 بالمثنى. ملحق لأنه بالياء منصوب نعت اثنتين:
 اثنان: متسابقان حضر​●
 بالمثنى. ملحق لأنه بالألف مرفوع نعت اثنان:

 المحدد: الموعد قبل حضرا المسافران هذان​●
 بالمثنى. ملحق لأنه بالألف مرفوع مبتدأ هذان:

 محنتك: في سانداك اللذين صديقيك عن حدثني​●
 بالمثنى. ملحق لأنه بالياء مجرور نعت اللذين:

  يثنى الذي الاسم شروط هي ما
 أن في تتمثل والتي يثنى الذي الاسم شروط نوضح سوف الأمثلة مع بالتفصيل المثنى ملحقات إعراب قواعد عن لحديثنا واستكمالاً

 كان: إذا إلا يثنى لا أنه ذلك ويعني والمعنى، اللفظ في شبيه نظير له ونكرة ومفرداً معرباً يكون
 بالمثنى. ملحقة هي بل مثنى ليست فهي اللتان" ـ اللذان ـ هاتان  ـ "هذان بينما تثنى أن يمكن لا المبنية الأسماء لأن معرباً​●
 أيضاً. والجمع يثنى لا المثنى لأن مفرداً​●
 المعلمان. المعلم ومثنى محمدان محمد فمثنى أيضاً، للتثنية قابلة المعرفة لأن الكثير عليه يتفق لا والذي نكرة​●
 الإسنادي. أو الإضافي أو المزجي منها المركب أنواع كافة ذلك يشمل أن على مركب غير يكون أن​●
 ومعنى. لفظاً لاختلافهما وحسين محمد يثنى أن يمكن فلا اللفظ في نظير له​●
 له. شبيه وجود لعدم الله يثنى لا لذلك أدنى، كحد اثنان منه يوجد أي أخر لمفرد مماثل في المرغوب للمفرد يكون أن​●

 
 إعراب قواعد فيه عرضنا والذي الأمثلة مع بالتفصيل المثنى ملحقات إعراب قواعد عن موضوعنا ختام إلى وصلنا قد نكون وبذلك

 يثنى. الذي الاسم شروط عرض بجانب عليهم وأمثلة المثنى ملحقات
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